

Juan Antonio García Villa

## ¿Miedo a gobernar?

Con el título de *El miedo a gobernar. La verdadera historia del PAN, acaba de publicarse un libro cuyo autor es Carlos Arriola, quien se presenta como "jefe juvenil en Jalisco" de Acción Nacional hace medio siglo (pág. 50). Acerca del título de su texto dice: "El tema del poder dentro del PAN es el hilo conductor de este nuevo libro (illeva tres!) sobre el partido."*

Más explícito, escribe al respecto que las raíces de Acción Nacional (su nacimiento, fundadores y posiciones doctrinarias) "generaron una cultura antipolítica: desconfianza —dice—, cuando no temor, por el poder; rechazo a la negociación y al acuerdo vistos como traición a la pureza doctrinal... y condena a las legítimas ambiciones políticas de sus militantes" (pág. 16). Todo lo cual no impide al autor afirmar, tres páginas adelante, que "Gómez Morín (el fundador del PAN) fue un político nato que ambicionaba el poder". ¿Por fin?

Dos son las principales consideraciones, no precisamente argumentos, que hace el autor para sostener su peregrina tesis del miedo panista a gobernar. Una primera consiste en señalar la ausencia de cuadros profesionales, es decir personal pagado, para llevar a cabo el trabajo político del partido, al menos durante sus primeras

cinco décadas. La otra es la sistemática omisión, en sus inicios, de cualquier referencia a la conquista del poder, toda vez que el PAN sólo convocaba

a la "actividad cívica" organizada y permanente.

Por lo que hace a la falta de profesionales en la actividad política del PAN, el autor

transcribe varias declaraciones de Gómez Morín, en una de las cuales define a Acción Nacional como

"un conjunto de hombres de trabajo que no han hecho, que no harán de la política su ocupación constante, que trabajarán en ella por un sentido de deber que, aun siendo primordial y preferente, no los exime del cumplimiento de otras obligaciones".

Por la anterior y otras afirmaciones similares, Arriola critica severamente a Gómez Morín. Además lo acusa, injustamente, de ser incongruente al señalarle que una década antes de que fundara Acción Nacional, en extensa carta que el 3 de noviembre de 1928 dirigió a Vasconcelos, le insiste en que abandone su propósito de lanzarse como candidato presidencial, entre

otras razones por no contar con un equipo de profesionales de la política para llegar y sostenerse en el poder.

El autor transcribe fragmentos de esa carta (págs. 22-23), y en ninguno de ellos Gómez Morín afirma lo que Arriola interpreta o cree que dice. Más bien lo que Gómez Morín propone a Vasconcelos es la creación de un partido político permanente (pasajes y comentarios más amplios en torno a esta carta, véanse en el libro de Teresa Gómez Mont, *Manuel Gómez Morín, 1915-1939*, págs. 321-325).

Bien, conocidas pues las circunstancias en que nació el PAN y su absoluta independencia del poder, ¿cómo tendría que haberle hecho, sin perder su autonomía, para disponer de los recursos económicos necesarios que le permitieran conformar un equipo de profesionales? Según el autor del libro, "muchas de estas tareas básicas de un partido que busca su institucionalización resultaban menos costosas que las cam-

pañías electorales a las que se dio preferencia" (pág. 37).

Quién sabe en qué campañas "costosas" participó o conoció Arriola hace 50 años cuando militó en el PAN, porque la experiencia —de casi cinco décadas— de quien esto escribe es en el sentido de que las campañas panistas se hacían literalmente con las uñas, básicamente sin dinero, aunque con mucho entusiasmo y gran mística.

Pero en el supuesto de que lo anterior hubiera sido —que no lo fue— como lo expone Arriola, no cabe duda de que Acción Nacional escogió el mejor camino. Así las cosas, conforme a la lógica o al simple sentido común, ¿de dónde concluye el au-



Fecha 20.03.2009	Sección Internacional	Página 34
---------------------	--------------------------	--------------

tor que al haber sido así, fue por "miedo a gobernar"?

Por falta de espacio, queda en el tintero un comentario en torno al desinterés que por llegar al poder Arriola le atribuye al PAN. Así como hacer referencia a las imprecisiones, confusiones y mentiras que su libro contiene, las cuales serán tema de una próxima entrega. ☒

Miembro de PAN

*Arriola critica severamente a Gómez Morín. Además lo acusa, injustamente, de ser incongruente al señalarle que una década antes de que fundara Acción Nacional, en extensa carta que el 3 de noviembre de 1928 dirigió a Vasconcelos, le insiste en que abandone su propósito de lanzarse como candidato presidencial*